# PATOIF (C)

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor-HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 10 DE NOVIEMBRE DE 1914

Nº 2,440

# Leyendo un folleto

Hemos recibido en folleto el valioso trabajo de don Luis Felipe González titulado "La acción del Hogar en la Educación de la Juventud." Celebramos que el personal de este circuito escolar lo hiciera publicar así con el fin de que lo lean todos los maestros y de distribuirlo gratis entre los padres de familia que puedan sacar provecho de tan interesante lectura. Cuan do nosotros oímos leer por primera vez ese trabajo en el salón de conferencias de esta ciudad, lo juzgamos de alta importancia social y educativa, y opinamos entonces que debía ser leído y meditado por el maestro, el padre, la madre de familia, el ciudadano, la autoridad, pues pone de relieve defectos graves que dañan profundamente nuestro organismo social, aconseja procedimientos y medidas prácticas y eficaces para curar y combatir graves costumbres domésticas y sociales, hace resaltar la inmensa responsabilidad de los padres y los maestros para con los niños y para con la patria, y al fi- incalculable que nos brinda.

nal ensalsa debidamente la labor inapreciable y meritoria del buen padre de familia y el mérito incomparable e indescriptible, la sublime abnegación de las madres, para quienes el señor González tiene frases como estas: "vo sotras que guardáis todas las grandezas, la grandeza del cariño y la grandeza sublime del consuelo, venid también aquí, tiernas vestales que cuidáis de la felicidad humana, porque vuestra acción regeneradora es necesaria para que la humanidad se levante y brille el porvenir de nuestros hijos asegurado por el esfuerzo de una educación esmerada. Vuestro será el triunfo, y los lauros de esa victoria serán el mejor adorno para vuestras frentes de reinas vencedoras".

Felicitamos con sinceridad al señor González por trabajo tan interesante así por el fondo como por la forma. Ojalá que todos leamos con detenimiento el folleto y derivemos de él práctica y efectivamente el provecho

Acusación anónima

Hemos sido informados de que ha llegado a poder del Presidente Municipal un anónimo en el cual, le hacen cargos de malos manejos de fondos, al exinspector de Higiene don Ter domiro Acuña.

Entrevistados con éste supimos que enterado ya de la anónima acusación, el sábado anterior habíase presentado al Ayuntamiento pidiendo que se nombrará una comisión para la revisión de los talonarios que obran en su poder y que son el mejor comprobante de cómo se han manejado los productos de la higiene, durante el tiempo que él desempeño el puesto.

El Ayuntamiento accedió y al efecto nombró al Tesorero para practicar la revisión solicitada.

Esperemos el resultado para dar al Cé

sar lo que es del César.

### Regreso del señor Ministro

Los días sábado y domingo pasó entre nosotros el señor Ministro de Hacienda don Mariano Guardia.

Sus amigos de aquí le obsequiaron con un paseo a la famosa finca de don José Chen Apuy, en la Pitahaya.

En tren especial el lunes por la madrugada regresó a San José el señor Ministro.

### Agente de El Pacifico

El joven amigo nuestro don Leovigildo Pérez, se ha servido aceptar el cargo de Agente General de "El Pacífico" en el cantón de Santa Cruz.

Nuestros amables suscritores de allá para todo lo relacionado con esta empresa tendrán la fineza de entenderse con el señor Pérez.

### Saludo afectuoso

Hoy por la noche, sus familiares y amigos de aquí, esperan en Puntarenas a don Francisco Mayorga Rivas, Gobernador de la provincia de Guanacaste y a su señora esposa doña Ninfita Santos de Mayorga, que ha estado, últimamente, bastante delicada de salud en Liberia.

Anticipamos para ellos nuestra atenta y cariñosa bienvenida, deseándoles muy grata permanencia en esta tierra del calor.

# El número especial

El domingo vió la luz pública en San José, el número especial que nuestro colega "El Noticiero", dedicó a Puntarenas.

Bonita e interesante, resultó la edición de lujo del importante diario capitolino. El material, también interesante, en su mayor parte, fué dedicado a la bella Perla del Pacífico.

Entre los fotograbados de la edición a que venimos aludiendo, figuran algunos de "El Pacífico" cedidos galantemente al colega para engalanar su número especial.

Aplaudimos el esfuerzo de "El Noticiero", deseándole prosperidad.

### Los que viajan

-Para Guanacaste don Eduardo Ruiz

y don Luis Rivas.

-De la vecina tierra de los lagos llegó por el últimó vapor acompañado de su senora esposa y nino don Anselmo Rivas. -De la capital don Amadeo Quirós y

don Fernando Asch. - Volvió a las Las Juntas, su residencia don Ernesto Rojas.

FUME USTED LOS PUROS Y CIGARROS DE

### - LA NACIONAL . 4-

QUE ES LA MEJOR FABRICA DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

# Al que le caiga el guante

El Correo de la Costa publicó unos excelentes consejos prácticos a los maestros, que vienen como anillo al dedo a ciertos pedagogos que golpean y ponen apodos a los niños. Yo creo que don Leonidas con esa malicia y esa sorna que se gasta quizo lanzar una fina indirecta por aquello de: "no os burléis nunca de los niños"; "no pongáis apodos ni habléis mal de nadie, etc."; no golpéeis, no pellizqueis, no tiréi- de las orejas a los niños", "acor daos que ante todo sois maestros de virtud y de decoro y que la doctrina está muerta si el ejemplo no la vivifica". Y etc. etc. ch! don Leonidas, no sea Ud. tan sarcástico! Vaya una manera de señalar lo que se tiene!

XYZ

### CIGARROS ARDON

### Niñita quemada

En días pasados, sufrió algunas quemaduras de seriedad, la primogénita de nuestro amigo don Teodoro Roiz. El suceso desgraciado ocurrió en casa de éste, en momentos en que a la simpática chiquitina se le frotaba con alcohol, teniendo una vela encendida sobre la camita donde hallábase acostada.

Naturalmente, la desgracia arrancó gritos de alarma al señor Roiz y sus familiares, alarma que atrajo hacia la casa del suceso a unos policiales que permanecían en la esquina y quienes prestaron entre otros oportunos servicios, el de disponerse a buscar médico que atendiera el caso.

Para felicidad del amigo Roiz y familia, la chiquitina se halla ya fuera de peligro.

### La policia de Puntarenas

Cualquiera que lea los cargos que por la prensa se endilgan a la policía, pensará que disponemos en Puntarenas de un cuerpo de Agentes de orden y seguridad más digno del Congo que de un pueblo medianamente civilizado. Y a decir verdad, esto no es así, Nuestra policía no es ideal, puesto que no es posible tenerla en tales condiciones con los sueldos miseros que devenga: pero tampoco, es tan fiera como la pintan. No hay que ser extremistas.

Tenemos policia que por regla general no es advitraria; muy aisladamente se presentan entre nosotros los hechos escandalosos de atropellos policiacos. Por el contrario, nuestro pueblo, adverso por temperamento a la gente de uniforme, no pierde la oportunidad de serle hostil y agredirla en diferentes formas. Casos han ocurrido aqui, como el del sargento Conejo que recibió de un particu-

# El profesor Aguirre

La noche del domingo, en el Centro de Amigos se presentó al público por segunda vez el profesor Aguirre.

Muy aplaudidas le fueron las diferentes pruebas presentadas de la ciencia que pro-

El acto de telepatía, le recomienda mucho al señor Aguirre. Asimismo los de hipnotismo e ilusionismo que presentó felizmente.

Mañana, en el mismo sitio dará una segunda representación que habrá de asombrar al público asistente, puesto que el reputado profesor trabajará con una persona, completamente ajena a él, que desea servir de "medium".

El acto promete. El público, ojalá, que más indulgente, sepa corresponder a este humilde profesor. Así lo esperamos.

### Policia rural para Guanacaste

Persona de seriedad, nos informó hace algunos dias que el Gobierno proyectaba investir a los resguardos de Guanacaste con el carácter de policía rural. Como medida preventiva, nos decia aquella persona, será suprimido el destacamento de La Cruz, para reponerlo con un cuerpo de "rurales".

Y esta información, nos la confirma hoy un amigo nuestro, de alta posición política en el actual orden de cosa.

Es casi un hecho que el Gobierno convierta en policia rural a los resguardos de Guanacaste. Esta disposición no solo obedece a un plan económico bien meditado, sino que también al behemente deseo de poner coto a muchos desmanes e infracciones de las leyes vigentes.

Guanacáste ganará mucho de realizarse este plan. Montará la policía don Chindo Guardia, persona muy querida en aquella

Bien por la hermana provincia.

### Tomás Fernández & Hºº. **PUNTARENAS Y SAN JOSE**

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

lar tremendo machetazo en la narlz. Uno de los días de fiestas, en octubie, un policial de San José se vió agredido cruelmente por el populacho quien lo desarmó abofeteándolo. En la carcel pasan de una docena las personas procesadas por atentados contra la autoridad. Y en fin, largo sería enumerar uno a uno los bechos sucedidos, en que la policía de orden y seguridad, ha resultado siempre mal ferida a manos particulares. En otras partes y en las mismas condiciones de hostilidad, la policía se haría sentir en el público a punta de clava. En Ountarenas hace mucho tiempo que no se registra el hecho de que un polical por el prurito de hacerlo, u obligado a ello' rompa la crisma de un ciudadano.

Pobre de ellos si tal hacen con o sin razón. El público les cae encima y les arman el gran baturrillo del siglo.

No, no hay razón para acusar de cruel a la policia, porque emplée sus "pinzas" y busque el medio más fácil de conducir a chirona a un ebrio, qué colma de improperios al policiael conductor. Cuando la advitrariedad esté de manifiesto, en hora buena que se clame contra el delincuente.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasia y propias para regalos de novia.

### Pagina guanacasteca

### Notas de Sardinal

Cosas que chocan

Los grandes pantanos en las calles públi-

El servicio del correo, pésimamente mal

El que sirve de telegrafista sin dársele ningún cuidado, paseando en horas de servicio.

El Agente Principal de Policía dando orden que NO maten los cerdos que destruyen los cultivos en las cementeras ajenas.

La autoridad local renido con la higiene pública.

El extravío de... periódicos, en la oficina de correos.

El registro practicado sin motivo alguno por los guardas de "El Coco" en casas de senoras republicanas, vecinas de La Comunidad, por repetidas ocasiones, atentando contra la propiedad particular. Por qué no irán estos señores a registrar con doble más provecho las faldas de "Morro hermoso" y las cordilleras que forman las ventanas de "Puerto Viejo"? Ah! aquí ya es otra novedad: estos lugares que han dado abrigo y fortuna a infinidad de contrabandistas, solo merecen el

recuerdo de los mortales.... El farolero no prende los faros, tomando como un auxilio fundamental la brillantes de la Luna lo que simplemente significa en el verano, un auxilio secundario.

El uso de introducirse sin permiso del dueno por dentro de los mostradores, creyendo indicar con esto, ser dependientes de la casa comercial: qué cándidos serán estos señores!

Eos grandes rezagos de papeles, periódicos, cartas y otras yerbas, en la oficina de correos, asimilándose en todo a una alcaldía atrasada. Las grandes manadas de cerdos que bre-

gan en las calles; y La incomunicación por las calles debido a los fangales que produce el tráfico de cerdos,

bestias y ganado vacuno. Pedimos reparación al señor Gobernador de esta provincia.

Octubre de 1914.

HECTOR

LA PRIMOROSA

SARKIS M. BRAIS

Está para llegar una existencia deencajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores .- Finos .- BAJOS PRECIOS

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Se compra malz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

MUY

TIENDA

### A cholito defensor

Oh! tiempos pasados, no volverán.

Los viejos regimenes de cacicazgo que imperaron en estas regiones han sido destronados para siempre. Ya no son las recomendaciones de los Briceño O., ni de Alberto Flores (Cholito Defensor) las que sentencian en la Jefatura Política, ahora es la ley, sea quien fuere el culpable, ya el Jefe Político no va a pedir permiso pa-

Yo quiero que mis versos florescan más lozanos que el guanacasteco potro de los vuelos llanos con acre olor a yerba que mi ganado trisque allá por las riveras risueñas del Tempisque.

Yo quiero que mis versos, extiendan fuerte brazo como los guanacastes unidos en alvazo que en ellos Flora aguarde sus ánforas de aroma y venga por la tarde a sentarse la paloma;

que sueñen con la garza el amor a la laguna y den sus serenatas al brillo de la luna que canten a mis pueblos ¡ primor de mis anhelos! que canten con el estro divino de los cielos!

Yo quiero que mis versos alegren su sentido cual las marimbas viejas de mi patrio nido que espresen sus gemidos en lúgubre guitarra y mueran entre cantos de lírica cigarra.

Oh! verso de mi vida, cantor de mi existencia yo quiero que repitas la voz de la conciencia y el himno clamoroso de la feraz región en donde tiene el nido mi rudo corazón.

RAMON LEIVA

Guanacaste, 20 de octubre de 1914.

ra sus determinaciones al gamonal del barrio, ahora se sentencia con la ley en la mano y al descontento se le dice: (según confesión de Cholito) "si Ud. cree que he sentenciado mal acúseme". Esa frase que indica que el hombre que sentenció está completamente seguro que lo hizo con jasticia, no podía ser exclamada sino por vieje republicano, por uno que no le importan los enojos cuando se trata de cumplir con la ley.

Respecto a las taquillas, quién le ha dicho a Cholito Flores que sólo los aristócratas tienen derecho a tenerla? ¡No puede un hombre del pueblo ser propietario de una taquilla y darla a administrar al que le de la gana? Solo con el deseo ideas tan peregrinas como esas.

Respecto a las otras acusaciones de que habla Cholito, la frase del Jefe Politico queda en pie. "acúseme" si he cometido alguna arbitrariedad.

Por lo demás, nunca ha tenido el pueblo de Nicoya autoridad tan competente, entusiasta y de carácter como el señor Tenorio. Las obras que dejó hechas cuando era Munícipe se duplicarán ahora, los abusos de antaño, el gobierno de familia y las mil prebendas que se han disfrutado en otros tiempos se fueron con sus representantes para no volver.

UN CRUCEÑO Santa Cruz, 29 de octubre de 1914.

### Aires santacruceños

Llegó hoy de Nicoya nuestro amigo de buscar peros pueden llegar a la mente estimado y cumplido Subinspector de Hacienda don José María Barrantes, después de una gira que significa la expresión de la constancia, honradez y atención a su delicado cometido. Ha visto este hijo del pueblo cómo a sus pies han caido deshoja-

AZUCAR

Del Ingenio l'empisque DE FEDERICO SOBRADO

VENDE-Francisco Amador Mejía-Agente

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacen de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.-Acabamos de recibir

un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

RRILLOS COQUETA

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollle Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

El Cardul lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó á la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardul, y, por lo tanto, sabla lo que el Cardul era capaz de hacer.

Si el Cardul curó á la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará a Ud. también.

Pruébese!

### La boda de 27 de Abril

Invitados cortezmente por parte del contravente el joven don Daniel Juárez y por los cultos esposos Alvarado, hermanos de la novia señorita Ester Barrantes, nos dimos cita ayer para el encuentro a su venida de la parroquia de Santa Cruz.

Con lujoso acompañamiento y con hermosa cabalgata hicimos la entrada a este pueblo, hasta la casa del recibimiento de los esposos Alvarado, donde nos esperaban con un suculento almuerzo, licores y otras tantas cosas; doña Aquilea nos colmó de mil atenciones. Después del almuerzo se bailó; adornaban esta fiesta la sin par Reinery, la angelical Raimunda y la festiva Oliva y otras tantas que me perdonarán mi mala memoria.

Enseg ida fuimos invitados por el matrimonio Juárez padres del novio a una arundante comida servida con humildad y cultura y salimos de allí altamente agradecidos.

El baile duró hasta las tres de la mañana, hora en que se concluyó tan animada fiesta. Deseamos dicha interminable para el nuevo

ALDEANO ALEGRE

27 de Abril, 25 de octubre de 1914.

dos los ramilletes de la intriga; aquellas que ayer fueron sus amistades, se ceban hoy con el cumplido empleado por la razón sin más de ser hijo de Santa Cruz, pero el Gobierno, equitativo y cuerdo, ha mantenido, y debe mantener para bienestar y cumplimiento, a quien en buena hora designó, en su puesto, haciendo caso omiso do la injusticia y de la envidia.

Al saludar a este amigo, vo que no comulgué con sus creencias políticas, ni de culto, felicito al que en buena hora dispuso que asumiera el cargo que hoy activamente desempeña.

Murmurios del Diriá

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGA-Noviembre 2. A. HERRERO Y Cia.

### Puntualidad y conección.-Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.-Frente al Parque. Hotel Europa

### Unico de Primera Clase en Puntarenas

Adminietrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

# Man Chon Sing y C°

ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderlas Inmejo able calidad y bajos precios para abarrotes

# LA BUFREA

Cantina, refresqueria y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnifica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno. LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. - Buscad sus famosos "Coctails Eureka"

TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899 Almacén de Abarrotes y Licores PUNTARENAS COSTA RICA.

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bol-ón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
	8 a. m. 11 p m. 2 a. m. 5 a. m. 7 a. m. 11 p. m. 3 a m. 5 . m. m Manzanillo		Domingo 8 Martes 10 Jueves 12	10 a. m. 11 a m. 11 a m. 7 a. m. 8 a. m. 8 a. m. 9 a. m. 10 a. m. 7 a. m. 8 a. m. 8 a. m. 8 a. m. 8 a. m.	12 m. 1 p. m. 1 p. m. 1 p. m. 8 a. m. 10 a. m. 10 a. m. 11 a. m. 12 m. 8 a m. 10 a. m. 11 a. m. 11 a. m. 11 a. m.
Fechas,	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Con escala en Manzanillo		
Miércoles 4 Sábado 7	10 a. m.	4 p m. 7 c. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 11 Sábado 14 Miércoles 18 Sábado 21 Miércoles 25 Sábado 28	4 · m. 6 a. m. 10 a. m. 1 a · n. 5 a. m. 7 a m.	10 a. m. 12 m 4 p. m 7 a. m. 11 a. m. 1 p. m.	Sá ado 7 Sábado 14 Sábado 21 Sábado 28	2 . m. 8 . m 2 a m. 8 a. m.	7 a m 1 p m 7 a m 1 p m
			Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Punta	renas - Mar	izanillo	Fechas	Sanda de Puntarenas	Salida ne Sa Pablo
Fechas Lunes 2 Miércoles 4 Sahado 7	Salida de Puntarenas 8 a. m 11 y 30 a m. 2 . m.	Salida de Manzanillo  11 a m. 5 p m. 9 a.m	Miércoles 4 Miércoles 11 Miércoles 13 Miércoles 24	11 y 30 s m 5 y 30 s m 11 y 30 a m 5 y 30 s m	4 p. m. 10 a. m. 4 p. m. 10 a. m.
Lunes 9 Mércoles 11 Sábado 14 Lunes 16	8 a. m. 5 y 30 a. m. 8 a. m. 8 a. m.	11 a. m. 11 m. 3 p m. 11 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Miércoles 18 ábado 21 Lunes 23	11 y 30 s. m. 2 a n. 8 a. m	5 p m 9 - m. 11 a. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Miércoles 25 Sábado 28 Lunes 30	5 y 30 a. m. 8 a. m. 8 a. m.	11 a. m. 3 p. m, 11 a. m.	Martes 3 Id. 17	10 a m 9 s m	4 p m 3 p m.
De Puntaren  "" "Manzanill ""  Niños menor	as * los mismos p  " Manzanillo " Chomes " " Balle a " " San Pablo y " " " es de diez años m	Pue to Jesús e vilitad de precio.  TARIFA DE ro, B llena v Bo so Jesús, Sao Pabio	Jesus y San Po	iblo, o viceversa en	prim ra @ 3 00 2*

Esta Empresa tiene e Gu-t de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rapidas y que reunen las me ores conficienes de seguridad y confort.

La Empresa hará precios espaciales de fletes, según la cantidad, para el trasp rta

montura

cuero de res

pié cúbico de carga

Precios por ida o regreso: Chowes @ 15 HO Por ida Manzapillo 30-0 y regreso / Puerto Jesús o San Pablo 4 1-00 50 p8 de ( 60-00 Bebedero 60-00 Hnmo recargo Ballena 70-00

### OBSERVACIONES

1-El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún oulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6-Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pa sajero tiene derecho al trasporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7-Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Trasportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10-La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco co ones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

# Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

### HOTEL ALVARADO

Este tan conocido estableci miento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos quartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias: LAS ALVARADO

### Municipalidad de Esparta

SESIÓN XX ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del día veintinueve de octubre
de mil novecientos catorce, con
asistencia de los regidores don Manuel Cano, don Aníbal Figueroa y
don Víctor Calvo, bajo la presidencia del primero; concurrieron el
señor Gobernador y el señor Jefe
Político.

### Artículo I

Leída el acta anterior, se aprobó y firmó.

### Artículo II

El señor Jefe Político informa haber trascrito oportunamente al señor Presidente de la República el acuerdo por el cual esta Corporación se sirvió enviar sus congratulaciones al distinguido Mandatario con motivo de la oportuna creación del Banco Internacional y exhibe la contestación que al efecto envió el señor Presidente, de cuyos términos queda esta Municipa idad muy satisfecha y agradecida, disponiendo en tal virtud, insertarla textualmente a continuación. "Casa Presidencial, 16 de octubre de 1914.-A Jefe Político. En extremo complacido agradezco sinceramente al Municipio de esa, su valioso parabien. Asimismo agradezco el suyo de Ud. Le recomiendo hacer presente a los señores Munícipes junto con mi reconocimiento los sentimientos de cordial amistad. Aprovecho esta oportunidad para hacer los más fervientes votos por la felicidad del pueblo espartano. - Alfredo González".

### Artículo III

Conviniendo esta Corporación en la necesidad de continuar el edificio destinado a cuartel de Policia, cárceles y oficinas públicas, y habiendo desaparecido el plano de esta construcción de la oficina de la Jefatura Política donde se encontraba y, considerando: que los intereses de la Municipalidad y el ornato de la población reclama la continuación de dicha obra, y es necesario proceder al levantamiento de otro plano sobre lo que ya está construido, se acuerda: solicitar de la Dirección General de Obras Públicas, por medio de la Secretaría de Fomento el envio a este lugar de un Ingeniero que proceda al trabajo relacionado, prometiendo esta Corporación, correr con el gasto de la estadía de ese empleado por el tiempo que gaste en el trabajo que se desea. Se comisiona al senor Gobernador de la provincia para que se dirija en este sentido al señor Secretario de Estado on el Despacho de Fomento.

### Artículo IV

Comisiónase al señor Jefe Político para que saque a licitación pública la construcción de una casa para servicio municipal y otra para los pasadisos de piedra en las esquinas del parque y del mercado.

### Artículo V

Apruébase el gasto que haya ocasionado la recepción hecha por el señor Jefe Político al Dr. Pupo, el día que el distinguido Galeno pronunció su conferencia en esta ciudad.

Se terminó a las 9 p. m.

Anfbal Valverde Srio. Municip

### Albino Saniboni

Se hace cargo de componer máquinas de escribir, de coser, revólveres, fonógrafos, relojes grandes y de toda clase de trabajos mecánicos. Casa de habitación, la de PEPINO, 50 varas antes del Hospital.

# NAPOLEON SOTO J.

" (1-25

" 0-25

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL Ventas solo al por mayor - - - - Libres de descuentos en ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías El cuento de hoy

# Un drama japonés

Desde que el telón se levanta comenzamos a respirar en plena atmósfera legendaria del Japón caballeresco. Ese noble señor que trata a su esposa como a una noble sirvienta, con dulzura protectora, es de la raza de los samurayes. Al despedirse ni siquiera consiente en volver la cara para sonreir a la que le dice, arrodillada, su amor sumiso.

-Ya es tarde, exclama, vé a acostarte y

espérame tranquila.

Apenas el esposo ha desaparecido entre las sombras del camino, cuando Eudo, el rodín errante, el guerrero diabólico, aparece Su mirada hace temblar a la pobre Kesa.

—¡Qué deseáis?—preguntale.

Lo que desea es su amor. Sí. Aunque parezca mentira a la noble esposa del rico Hiroshima, aquel miserable capitán aventurero codicia sus labios color de grana.

En un lenguaje divinamente bárbaro, pinta el bagabundo su amor, sus penas, sus esperanzas. Hace años aguarda con paciencia el minuto propicio para declararle su pasión.

-Si no quieres ser mía,-exclama-si me rechazas, si me huyes, te juro que mataré a tu marido. Esta misma noche ire a esperarlo a la entrada de la selva y lo degollaré con esta daga.

Kesa comprende que Eudo no miente.

Un rodin no miente nunca. Así sintiendo que toda razón leal sería inútil para luchar contra tal demencia, imagina un admirable plan de sacrificio con el objeto de salvar a su

-Seré tuya-dicele-pero antes es preciso . que mates a Hiroshima. ... Porque yo le odio.... ¡Figurate que me casaron con él por la fuerza!.... Ven, acércate.... ¡Ves ese sitio?.... Aquí es donde él duerme, cerca de este biombo. Esta noche, cuando él penetre en mi habitación y apague la luz, no tienes más que meter un puñal a través del biombo....Aquí....sí....aquí....lo matarás... y luego seré tuya.....

Un momento después Hiroshima regresa cansado y va a acostarse lleno de confianza

al lado del biombo.

-No, dícele su mujer, no; esta noche yo quiero dormir allí..... Es un capricho. -Acuéstate, pues.

Y Kesa se echa cual un perro en el lugar en que antes ha indicado a Eudo. La oscuridad apaga los colores del torrilejano.

En la sombra óyese el rumor de un cuerpo que se arrastra. Es él.... Cautelosamente, con el puñal en la mano, deteniendo el resuello, temblando de odio, avanza poco a poco... Ya está ahí. Ya ha puesto la diestra en el biombo, buscando el lugar detrás del cual palpita un pecho humano.. ... Ya lo ha encontrado ..... Entonces rudo y veloz hunde el acero. Un grito.....; l'ero no es grito de un hombre! Es un grito de mujer! Y de pronto destacándose en la claridad de una linterna súbitamente encendida, yérguese Hiroshi-

ma, que dice: -La ha matado.

—¡Ah! murmuró Eudo ¡cuánto le amaba!...

Se ha hecho matar por él!..... Luego entregando su espada a Biroshima,

-Mátame.....mátame.....

Pero Hiroshima, que lo ha comprendido todo, rechaza el arma exclawando:

-¡Yo matar a un hombre que la amaba asif ¡Jamás!

E. GÓMEZ CARRILLO

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO!"

# BREVA & MELSTON &

Rica, aromática, pura, deliciosa

Gana más el comprador por latas Gana el consumidor porque contiene mas tabaco que cualquiera otra y es mejor

- DULCE Y SECA

PIDANSE & LUIS CASALVOLONE Agente exclusivo para Puntarenas y Guanacaste.

Ocorocorocoroco

# Notitas de Esparta

Apuntes rápidos

¡Por qué razón el tren de pasajeros no llega de conformidad con el itinerario si no que hay veces llega a las siete u ocho de la noche; será que los itinerarios son simplemente fórmulas consagradas por el uso?

También es sumamente raro que en la estación de aquí no se tenga un faro para las llegadas de tren, siendo esta deficiencia un peligro constante para los pasajeros, quienes están expuestos a dislocarse el día menos pensado al bajarse del andén. ¡Qué barbari-dad, don Isaac! del cuero salen las correas, gaste aunque sea un diez de canfin cada noche, y así serán otros cantares.

Limpios estamos quedando de la plaga de ankilostomiasis El Dr. Pupo dicen que dijo, que el descubrimiento de tan maligno microbio se debe al Dr. Durán. ¡Será cierta esa aseveración? No lo creo. El descubrimiento mencionado se debe a otro médico que no es el Dr. Durán: así me lo han asegurado. Pero. ino serán preliminares políticas las aseveraciones del Dr. Pup ? Tampoco lo creo. ¿Qué será entonces? Averígüelo Vargas.

LINCE

Esparta, noviembre-1914.

Conferencias sabatinas

### El canto escolar La musica

(Continua.)

La disciplina es la cadena que une a traves de los años el trabajo del maestro con los corazones de los que mañana se lanzan a la lucha de la vida llena de obstáculos y sinsabores y talvez también de los que llenos de ardor correrán intrépidos, unos con el arma otros con el heroismo del amor a sufrir sin arrugar la cara ni el alma, las inclemencias que sólo ofrecerá el terrible campo de la guerra. Todo eso creo que es la disciplina en la esc el vy sus necesarios frutos.

Con la enseñanza en el canto, se dan en grados superiores conocimientos de teoría solfeo muy provechoso para los alumnos; l

que les puede servir para dedicarse más! tarde a un estudio más serio de la más es-

piritual de todos los artes.

No quiere decir esto que todo el mundo va a tocar con las manos una corona gloriosa en la carrera musical, pero sí, la ma yor parte podemos aspirar a conocer siquiera los umbrales de lo divino, a saborear las migajas del alimento de los dioses, que calma los dolores, los sublimiza o los quita.

Todos debemos y podemos procurar siquiera probar los bordes de esa copa que contiene ambrosía. ¿Quién no se siente atraído por la música, quién no se inspira, ríe, llora y suspira según lo quieran las melodías y armonías que por el oído llegan al alma?

El canto escolar, es no solo un medio instructivo y educativo en la escuela, no solo es un ejercicio pulmonar provechoso, no solo es el inmejorable moldador del carácter de los niños, ni el mejor recreo y descanso, ni el consuelo y placer de la infancia, ni el ayudante poderoso a los padres y demás maestros, es pues el poderoso

medio que como la religión produce los frutos prácticos aun fuera de la escuela, acompaña al hombre ya formado en su vida ordinaria y tranquila o también con extraña insistencia le reprocha en sus extra-

El país donde mejor se cultiva el canto bueno, será mejor en el sentido moral que el país donde se mira con in liferencia. Las costumbres de los pueblos deben ser vivo reflejo del cultivo del canto; o al contrario el cultivo del canto y de la música en los pueblos es el fiel indicador de los grados de progreso intelectual y moral. Y hasta se ha llegado a observar que la naturaleza de los cantos tienen su marcada relación con las costumbres y carácter de las distintas regiones del mundo. Porque la música como el amor según su cultivo sirve para elevar el alma a grandes alturas o para arrojarlas a les abismos.

PEDRO SALAZAR

(Continuará)

Afecciones

leves ó crónicas exigen

el empleo inmediato de

Como tal, centenares

de médicos y millares de

curados recomiendan la

de Aceite de Hígado de Baca-

lao con Hipofosfitos.

la mejor medicina.

**EMULSION** 

de SCOTT

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

### A los aserradores Aviso constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de ce dro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.-Para màs pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

### ASERRADERO A VAPOR Pedro Canale. -- Puntarenas.

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.-Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.-Tayer mecánico.-Descascaradora de arroz.-Construcción de muebles. - Se atienden toda clase de pedidos.

# EL PORVENIR RAUL JIMENEZ & Cº

Tienda de novedades - Frente al Mercado

Especialidad en adornos de tida clase.

Acaba de llegar un benito surtido de zarazas de íodas clases y precios Cintas y terciopelos -todos colores -gasa -carimires negros de superior calidaddriles-céhros para camisa último estilo-medias para niño-todos los números—medias para hombre desde 25 cintimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido-géneros para hábito-botones de fantasía-chole y chalinas de muy buenas calidades. - Todo nuevo, bueno y barato - Buenas rebajas en compras al contado.

# CIGI

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.